



Sections



Autonomía

Palabrandar: caminar la palabra

Agencia SubVersiones / 7 mayo, 2015 / 0 comentarios

[Entrada dinámica, para consultar las actualizaciones en vivo [visita nuestro twitter](#)]

*Cuando está en cerebro está en idea,
cuando mueves la lengua está en palabra.
Luego, la acción, la práctica, experimentar.*

*No es tan fácil así las cosas,
el chiste es que no nos dejemos,
tenemos que darle duro al trabajo colectivo.*

Subcomandante Insurgente Moisés

El 3 de mayo dio inicio el Seminario «El Pensamiento Crítico frente a la Hidra Capitalista» al cual convocaron el CIDECI-Unitierra y la Comisión Sexta del EZLN. Hasta hoy, han sido muchxs los ponentes que han transitado por aquí, que han compartido con nosotrxs y entre nosotrxs sus posturas, ideas y experiencias; así como sus inquietudes, dudas, estrategias. Y es que esta multiplicidad resulta necesaria al tomar en cuenta que, precisamente, el seminario apunta a enfretarnos a un animal de mil cabezas y rostros, de mil discursos y tácticas. Si tal como el Subcomandante Insurgente Galeano dijo en

sus comparticiones, «no nos referimos a un monstruo mitológico sino a uno real» y se trata del más sanguinario que la humanidad ha enfrentado desde que se dividió entre opresores y oprimidos; lo que por aquí hemos oído no son sólo palabras, discursos y análisis de lo que este animal es o representa, de sus implicaciones sino realidades y modos a través de los cuales los compañeros y compañeras luchan contra las realidades que este animal intenta imponer. Así, mediante luchas y vivencias que han encontrado aquí convergencias, puntos en común e invitaciones a articularse, a tomar de ellas lo que nos sirve e imaginar lo que nos hace falta, nos han permitido, una vez más, recordar la necesidad de un pensamiento crítico, un pensamiento que, desde el hacer-pensando, se involucre activamente y cuestione, se organice para resistir.

Lo que hemos podido constatar es que este animal no conoce fronteras, no distingue geografías ni rostros. El territorio, para la hidra, es simplemente un recurso más para explotar; y quienes le habitan, un estorbo con el que hay que acabar. Pero no todo ha caminado en el sentido de lo que es sino también de lo que se vive y se hace. Así, durante varios días, nos hemos visto envueltos en un gran comedor donde se han puesto sobre la mesa exigencias, necesidades y formas mediante las cuales resistimos. Se ha vuelto evidente la vasta inconformidad e ira que circula entre nostrxs pero también las rebeldías que permiten enfrentarnos al despojo, a la destrucción y a la devastación que este monstruo supone. No somos pocos ni uniformes lxs involucradxs en la defensa de la vida y, frente a sus políticas de muerte, se están cosechando y germinando luchas para construir otro porvenir.

El encuentro continúa y dado que son muchas las experiencias y voces por atender, por ahora les dejamos una recopilación de fragmentos de lo que se va compartiendo. Mientras el semillero siga avanzando, esta compilación seguirá creciendo y nutriendo las reflexiones colectivas tan necesarias para convertir

las ideas en palabras y las palabras en acciones.



Fotografía: CC BY-NC Maldeojofoto

El muro y la piedra

(SCI Galeano / [Descargar audio](#))



Fotografía: CC BY-NC SubVersiones

«Antes de ser artista eres un ser social»

(Efraín Herrera / [Descargar audio](#))

- Pocas son las palabras que encontramos, más bien son imágenes y calidades las que nos hablan de lo que los autores sienten y piensan en los momentos de desdoblarse y plasmarse en sus pinturas.
- Esto es como una puerta abierta en donde las preguntas siguen rondando.



Fotografía: CC BY-NC Maldeojfoto

«Ni pensamiento haragán ni pensamiento dogmático» : cuestionamiento

(SCI Galeano / [Descargar audio](#))

- No se trata de ganar adeptos sino de provocar ideas, debates (...) para preguntarnos ¿Qué sigue?
- El capitalismo es la hegemonía, es una hidra porque tiene muchas cabezas que muerden en muchos lados... se adapta, muta y se regenera. Es el monstruo más sanguinario y cruel que haya conocido la humanidad desde que esta se dividió entre dominados y dominadores.
- El objetivo no es tener más palabras y argumentos para ligar o ser más ininteligibles sino transformar la realidad.

- Hemos decidido desafiar al sistema para destruirlo. El pensamiento nos sirve para entender cómo funciona, cómo se mueve.
- Ni teoría sin práctico ni práctica sin teoría. Si el pensamiento sólo es pensamiento no puede ser crítico. Ni pensamiento haragán, ni pensamiento dogmático... el pensamiento crítico tiene como motor el cuestionamiento.
- Lo que ahora se ve son sólo las primeras lluvias, lo peor está por venir. Los economistas de arriba tampoco tienen idea de lo que viene.
- La conversión de cielo, aire, agua en mercancía es la norma...
- Estamos en una realidad que se sintetiza con una palabra: «Ayotzinapa». No es la excepción sino la regla.
- La clase política no es insensible, son perfectamente capaces de sentir y percibir el poder, disfrutan el matar, torturar, asesinar.
- Los de arriba no se conforman ni siquiera con estar en el palco, quieren sentir el poder de disponer de vidas, tierra, historia.
- Para vomitar de asco y terror hay que platicar *off the record* con medios de paga sobre todo lo que se ha silenciado.
- ¿Conocen ustedes eso de que «las revoluciones no se anuncian»? Bueno, las crisis sí pero parece que nadie toma nota.
- ¿Y si es sólo una lluvia pasajera? ¿Le hará daño haberse organizado, haber escuchado a otros, su mundo será mejor o peor?
- Nosotrxs zapatistas, pensamos que para conocer algo hay que conocer su genealogía, es decir su historia, es decir cómo llegó a ser lo que es.
- Para nosotros, nuestra rebeldía es nuestro NO al sistema, nuestra resistencia es nuestro SÍ a otras posibilidades.
- Los cuentos del gatoperrito son muy otros, en lugar de «había una vez» dicen «habrá una vez». Y muy modernos porque narran en tiempo real.



Fotografía: CC BY-NC SubVersiones

«¿Cómo pensar con cabeza propia?»

(Vilma Almendra / [Descargar audio](#))

- La negociación con los propios verdugos le hace el juego a la cooptación y a la asimilación.
- Los académicos han convertido a los textos en casas de citas.
- A veces es mejor equivocarse que estar confundido. ¿Quiénes son ellos [la hidra]? ¿Quiénes somos nosotrxs?
- El pueblo Nasa en Colombia está en la lucha por la liberación de la madre tierra, por una paz sin Tratados de Libre Comercio, sin minería, con territorio.

- ¿Cuándo nosotrxs somos ellxs? Hay que luchar contra los autoritarismos interiorizados y contra la cooptación...
- Estamos en una constante lucha vs. eso grande que nos quiere pisar, caminamos para resistir. Tenemos contradicciones.
- Las prácticas y las dinámicas comunitarias son como el agua, tienen que estar libres.
- ¿Cómo hacemos para «palabrandar»? Caminar la palabra.



Fotografía: CC BY-NC SubVersiones

«[Necesitamos] descolonizar el pensamiento, los sentimientos, las prácticas...»

(María Eugenia Sánchez / [Descargar audio](#))

- | El discurso multiculturalista se ha convertido en una herramienta que refuncionaliza las diferencias para el sistema.
- No caer en optimismos fáciles, construir presentes más dignos.
- Toda «identidad nacional» es racista, xenófoba y xenofílica selectivamente.
- El mestizaje como identidad nacional mexicana está basado en la «aspiración a la blanquitud», racial y cultural.
- La identidad nacional fue creada por las élites: del mestizo «bastardo» se cambió al mestizo «orgullosa».
- Hay en el blanco mexicano un sentimiento de «bastardía» que lo subordina a los blancos «del norte». Basta ver el comportamiento de EPN en Europa.
- El racismo cordial es más difícil de mostrar: verbal, no verbal, corporal, sutil, en las imágenes. Impregna todo.
- La aceptación de esta jerarquía de la «blanquitud» tiene una vertiente católica: la guadalupana.
- La guadalupana es la aprobación del mestizaje: o sea del racismo y aniquilación cultural. Aunque sí sea a veces símbolo rebelde.
- El reconocimiento de derechos colectivos pone en tela de juicio la identidad de los no indios y resulta provocador también por ello.
- La escuelita zapatista ha sido el primer diálogo horizontal en la historia de México.



Fotografía: CC BY-NC Maldeojofoto

«Derrotar al capitalismo pero, sobre todo, derrotar la capacidad de explotarnos unos a otros»

(Greg Ruggiero / [Descargar audio](#))

- Hay mucho qué hacer por revertir el desbalance global que la humanidad está haciendo sobre el hábitat.
- Todo tipo de términos han sido desplegados para entender a la hidra.
Necesitamos nuevos lenguajes & estrategias
- El amor profundo y genuino por la humanidad es la base de la transformación, según Freire.

- Necesitamos reinventar nuestro lenguaje para renovar nuestras formas de lucha y organización.
- La tierra, el clima y comunidades alrededor del mundo sufren la dominación-deshumanización y luchan vs. la destrucción de la red vital.
- La crisis civilizatoria, ideológica y cultural surge del agotamiento de un modelo económico.



Fotografía: CC BY-NC SubVersiones

«La utopía es a la vez irreal, posible y necesaria, porque da cabida al lugar deseado»

(Alicia Castellanos / [Descargar audio](#))

- La violencia estructural provoca otras violencias (racistas, de clase, de género).
Las violencias involucran a muchxs.
- Las violencias se ejercen institucionalizadamente, como prácticas que buscan generar terror; no podrían ser posibles sin la participación de muchxs.
- La utopía como visión de futuro descansa en objetivos irreales y en la realidad. En EZLN, como movilizadora de conciencia y práctica cotidiana.
- Las declaraciones de la Selva Lacandona son utopías concretas que ayudan a caminar hacia la unidad en la diferencia.
- La patria/matria no lo es si no tiene corazón indígena.
- El riesgo es: marcar la diferencia por encima de la semejanza; la semejanza homogeneizada por encima de la diversidad.
- El horizonte de futuro zapatista renueva esperanza en estos tiempos de melancolía. Moviliza la utopía concreta.



Fotografía: CC BY-NC SubVersiones

«Tuvimos que inventar, tuvimos que imaginar, tuvimos que crear»: economía zapatista I

(SCI Moisés / [Descargar audio](#))

- Les voy a platicar cómo es la economía zapatista, en las comunidades pues.
- Nosotros, nosotras, no existíamos para los de arriba, donde vivimos ellos lo tenían como «reserva», como 'biósfera de montes azules, por ejemplo.
- [En 1983] Nadie llevaba la cuenta de cuántos niños y niñas indígenas nacían en la región.

- Las miles y miles hectáreas de terreno les servían a los terratenientes para tener miles y miles de cabezas de ganado.
- A nosotrxs [los indígenas] nos empujaron a los cerros que no les servían. Tuvimos que aprender a sobrevivir.
- Hace 20 años la economía capitalista empezó a interesarse en donde vivimos y vivieron compañeros.
- Se dieron cuenta que las tierras tenían riqueza natural y empezaron a despojarnos otravez para destruir todo en pocos años.
- [Hae 20 años] El gobierno se da cuenta del territorio. Cambia el artículo 27 para privatizar a los ejidos, nos levantamos.
- [Hace 20 años en Chiapas] Empieza a haber clínicas, algunas escuelas, carreteras. Como farsas/proyectos gubernamentales.
- El mal gobierno hace control de que no luchemos, creo que le dicen campaña de contrainsurgencia, guerra de baja intensidad.
- Quienes se dejaron privatizar su ejido ya no tiene casa ni donde sembrar su maíz y frijol porque vendieron su tierra.
- Algunos poblados que recibieron proyectos ahora están endeudados con el gobierno y este les quita las tierras.
- En otra comunidad, les ofrecieron carretera, luego les dijeron que se deben ir a Oaxaca porque su cerro tiene uranio.
- Todo esto lo prepararon hace 20 años, ahora el papel dice que ya lo lograron [el despojo]. Falta ver si realmente se va a dejar la gente.
- Hay hermanxs partidistas. No todos, no vamos a decirles “hermanos, hermanas” a los pinches paramilitares, esos son unos hijos de la chingada.
- Para nosotros la madre tierra es el medio que da la vida, creo que en economía política le dicen «medio de producción».
- Tuvimos que recuperar a la madre tierra y organizarnos sobre cómo vamos a

trabajarla.

- Decidimos trabajar las tierras recuperadas en colectivo. Cuando decimos «en colectivo» hay mucho que aprendimos ahí.
- Al principio sembrabamos todo juntxs. Luego empezamos a definir cuándo en colectivo (regional, municipal, por zona) y cuándo cada uno.
- Nos idealizan. No por decir las cosas se hacen realidad, como dijo el finado Sub Marcos.
- Para acabar el capitalismo una manera es quitar los medios de producción, adueñarnos y administrar nosotrxs mismxs.
- Una cosa decir y otra hacer. Muchas ONG's decían: no vamos a permitir que entre Chedraui, no vamos a comprarles... ¡no pasaron ni 2 semanas y ya andaban ahí!
- Por lo menos en la época de esclavitud te dabas cuenta quien te explotaba.
- Nos quieren ganar a la fuerza a la madre tierra pero va a llegar su día cuando topa al pueblo y ya no va a poder.
- Se viene cabrona la situación, no solo para las comunidades para todos.
- Lo que decimos aqui es necesitamos pasar a la practica sino solo vamos a estar dice y dice y dice.
- una de las bases de nuestra resistencia economica es la madre tierra.
- No somos supernosequé's, lo que pasa es que no abandonamos y no dependemos nosotros del gobierno.
- En algunas comunidades tuvimos que aprender a competir con los coyotes, a sacar costos y pagar bien la compra [de productos de la tierra].
- En los donativos de amigos solidarios también tuvimos que aprender a pensar qué pasa si un día no llegan esos apoyos.
- Estamos re-educándonos, re-organizándonos, con eso de la tormenta que viene.
- No es tan fácil así las cosas, el chiste es que NO nos dejemos, tenemos que darle

duro al trabajo colectivo.

- Aquí no estamos discutiendo sólo el trabajo colectivo, estamos discutiendo ser zapatista.
- El chiste es no te dejas, el chiste es no sólo digas: hazlo, enfréntalo, crealo.



Fotografía: CC BY-NC SubVersiones

**«Para nosotros, el territorio es la huella de los pueblos,
la historia hecha geografía»**

(Jerónimo Díaz / [Descargar audio](#))

- Los conquistadores veían las características lacustres de la Ciudad de

México como una amenaza.

- 70% de la vivienda en la Ciudad de México ha sido autoconstrucción.
- Las empresas inmobiliarias se han repartido 10.7% de la superficie del enorme municipio de Tecamac, Edomex.
- Tecamac, Zumpango y Huehuetoca fueron afectadas por las «Ciudades Bicentenario», ciudades miseria impulsadas por Peña Nieto cuando era gobernador.
- En el Edomex se ha desplazado a los habitantes hacia zonas de hacinamiento con pésimas casas y condiciones de salubridad.
- Los ricos ya tienen el centro del DF, quieren ahora ver gente limpia, peinada. No les importa si los de abajo se va a EU o a la chingada.
- El gran capital sigue avanzando sobre los territorios con nombre de filantropía. Las empresas de Slim y grupo Carso usan a la cultura y a jóvenes artistas como carne de cañón para reconquistar el centro histórico del DF.
- Sobran luchas de resistencia en el Valle del Anáhuac pero no siempre es fácil articularnos.
- «Al final, solo defendemos lo que amamos, pero solo amamos lo que entendemos, y solo podemos entender lo que se nos ha enseñado» (antiguo proverbio senegalés).

[¡Esta entrada seguirá actualizándose hasta el 9 de mayo!]



Fotografía: CC BY-NC Maldeojofoto

Clasificación: Chiapas